

## Noticia del mes

**Discusión del ALCA será retomada tras comicios de EEUU** - El embajador estadounidense en Brasil, Roberto Abdenur, afirmó hoy que Las discusiones sobre el ALCA deben ser retomadas tras las elecciones presidenciales de Estados Unidos del 2 de noviembre.

El diplomático afirmó que aún no fue "descartado" el cronograma establecido, que prevé la conclusión de las negociaciones del Area de Libre Comercio de las Américas en enero de 2005, y la vigencia del acuerdo desde diciembre de ese año.

Las discusiones "tienen que ser retomadas tras las elecciones norteamericanas", señaló Abdenur en la Cámara de Comercio Americana en Rio de Janeiro.

Abdenur explicó que la negociación del ALCA "es compleja por su propia naturaleza" y sostuvo que en los últimos meses hubo una pausa "natural" porque la atención estuvo dirigida a las negociaciones multilaterales de la Organización Mundial del Comercio (OMC).

El embajador señaló que las elecciones en Estados Unidos funcionaron como un elemento "inhibidor", en términos del gobierno norteamericano, "de ciertos procesos".

Abdenur reveló que las campañas de los dos candidatos a la presidencia de Estados Unidos "no mencionan" de modo específico al ALCA.

Sobre las negociaciones comerciales internacionales, el embajador norteamericano opinó que la campaña demócrata "dio mucho énfasis a exigencias mayores en términos de derechos laborales y condiciones ambientales".

Según Abdenur, el senador demócrata John Kerry cuenta con una historia de votos a favor de las grandes negociaciones comerciales internacionales, como el NAFTA, la Organización Mundial del Comercio y discusiones con otros países. *(Sela.org, 14 de octubre de 2004)*

**EEUU descarta acuerdo sobre el ALCA para el 1 de enero** - Los países de América, entre ellos Estados Unidos, no cumplirán con el plazo previsto del 1 de enero para conformar un acuerdo de libre comercio hemisférico, dijo el jueves un importante funcionario comercial de Estados Unidos.

El subrepresentante de Comercio de Estados Unidos, Peter Allgeier, dijo a los reporteros que las negociaciones "han estado en una pausa en los últimos meses" debido a desacuerdos entre Estados Unidos y Brasil sobre cómo estructurar el acuerdo.

Washington mantiene su compromiso con el complicado marco que los países acordaron el año pasado para diseñar el Area de Libre Comercio de las Américas (ALCA), dijo Allgeier.

Pero "si el ALCA está vacilando," Estados Unidos impulsará acuerdos de libre comercio más pequeños en la región, tales como uno reciente con cinco países de América Central, dijo. Allgeier habló a través de un enlace videotelefónico a una conferencia empresarial de Estados Unidos y Brasil en Río de Janeiro.

Allgeier elogió a Brasil por ayudar a forjar un acuerdo en julio para conseguir que las negociaciones de la Organización Mundial del Comercio volvieran a encaminarse después de una reunión desastrosa el año pasado en Cancún, México.

Ese marco incluye las negociaciones que tuvieron como objetivo mejorar los procedimientos aduaneros, un área donde Brasil podría beneficiarse si aplica reformas, dijo Allgeier.

Según el Banco Mundial, el tiempo que se requiere para que las mercancías pasen por las aduanas de Brasil es de un promedio de dos semanas, aún más que en Bangladesh y dos veces más que en China e India, dijo.

Allgeier urgió a Brasil a mejorar su oferta en las negociaciones de la OMC para abrir su sector de servicios a la inversión extranjera.

"Estamos decepcionados porque excluye totalmente áreas clave, tales como ... servicios financieros y telecomunicaciones," dijo. (*Sela.org, 15 de octubre de 2004*)

**Brasil y Estados Unidos esperan conclusión del Alca al iniciar el próximo año** - El secretario de Estado estadounidense, Colin Powell, afirmó en Sao Paulo Brasil que el presidente George W. Bush está totalmente comprometido con la conclusión del Area de Libre Comercio de las Américas (Alca), que espera ver terminado al inicio de 2005.

"Esta es la visión que tomaremos en el próximo" mandato presidencial, aseguró en un desayuno ante 250 empresarios de la Cámara Americana de Comercio en Sao Paulo, la capital económica de Brasil, donde comenzó su visita oficial que lo llevó a reunirse con el presidente Luiz Inácio Lula da Silva.

Reconoció que las negociaciones para crear esa área de libre comercio americana atravesaron dificultades, que el tema agrícola es uno de los problemas pendientes en el corto plazo, pero anunció que está prevista una reunión ministerial liderada por Estados Unidos y Brasil (co-presidentes de las negociaciones) en dos semanas progresos.

El canciller brasileño, Celso Amorim, consideró que el momento adecuado para reanudar la negociación del Alca será después de la elección presidencial estadounidense, y reconoció que esa negociación fue penalizada por la prioridad que ambas naciones le dieron a destrabar las negociaciones en la Organización Mundial del Comercio (OMC). (*Sela.org, 6 de octubre de 2004*)

## América del Sur

**Brasil defiende integración y negociación Mercosur-ALCA** - El canciller brasileño, Celso Amorim, calificó hoy de inevitable la integración latinoamericana y reiteró la defensa de una negociación conjunta del MERCOSUR para el Area de Libre Comercio de las Américas (ALCA).

En víspera de reunirse con el secretario de Estado norteamericano, Colin Powell, que llega esta noche a Sao Paulo, Amorim resaltó la importancia de la

integración, pues "no tendremos un país tranquilo si no tuviéramos una región tranquila", y opinó que ese proceso se dará "por bien o por mal".

"O ocurrirá por el contrabando, por el narcotráfico y por la guerrilla, o ocurrirá por el comercio, por la tecnología y por la inversión", dijo y remarcó que "mejor que sea de la segunda manera".

Señaló que para Estados Unidos todo lo que está debajo de su territorio es "South América" y, si hubiese una crisis brutal en Argentina, el riesgo Brasil subiría. "Por eso es importante que vaya bien la economía de Argentina", ejemplificó para destacar la importancia de la unión de América del Sur.

El canciller brasileño estimó que se debe esperar a después de las elecciones en Estados Unidos para reiniciar las negociaciones del ALCA, y consideró que las negociaciones del Mercado Común del Sur (MERCOSUR) con la Unión Europea, aunque no se llegara a una conclusión, fueron un aprendizaje.

Señaló que esas negociaciones permitieron ver con más claridad y en detalle muchos aspectos que no se tenían en cuenta y reiteró la posición de que en el ALCA debe haber una negociación cuatro más uno, entre los cuatro países del Mercosur y Estados Unidos, lo cual rechaza este último país.

Dijo que "es muy bonito pensar en 34 países del hemisferio", pero se debe "reconocer que hay diferencias de tamaño y situación en relación con las negociaciones con Estados Unidos y esas diferencias tornan las cosas más difíciles". (*Sela.org, 5 de octubre de 2004*)

**Centroamérica negociará acuerdo con el Mercosur** - El Mercosur, y el Sistema de Integración de Centroamérica iniciarán negociaciones en Buenos Aires el 21 de octubre con vistas a un acuerdo comercial entre ambos bloques, informó la cancillería argentina.

Si bien hubo contactos entre funcionarios del Mercosur y de los países de América Central para explorar la posibilidad de convenios comerciales, la cita en la capital argentina será la primera en que delegados de los dos bloques se sentarán a negociar un acuerdo.

La cancillería argentina precisó que la decisión de negociar con el Sistema de Integración de Centroamérica, Sica, fue aprobada durante una reunión de dos días, que concluyó en Asunción, Paraguay, entre representantes de los países miembros del principal bloque sudamericano.

El comunicado no suministra otros detalles sobre el alcance y el nivel del acuerdo que el Mercosur aspira a negociar con los países centroamericanos.

**Incorporación** - En la cita de Asunción, los representantes de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay concluyeron las negociaciones con Venezuela, que se incorporará al bloque sudamericano como asociado, el mismo estatus que tienen Bolivia, Chile y Perú y que también ha solicitado México.

En la última Cumbre del Mercosur, el pasado 8 de julio en la ciudad argentina de Puerto Iguazú, los presidentes de México, Vicente Fox, y de Venezuela, Hugo Chavez, quienes participaron como invitados, solicitaron formalmente incorporar a sus países al bloque sudamericano. (*Sela.org, 4 de octubre de 2004*)

## CAN

**Andinos y Mercosur finalizan negociación hacia acuerdo comercial**

- La Comunidad Andina de Naciones (CAN) y el Mercosur culminaron sus negociaciones y el lunes firmarán un Protocolo ratificando el proceso de integración entre ambos bloques.

Fuentes diplomáticas anticiparon a la AP el jueves que "la firma de ese Protocolo significa que culminaron las negociaciones entre los dos bloques".

De ahí en más se abre el camino para que, en distintas etapas, de procesos de desgravación, se abra una zona de libre comercio hacia la "Comunidad Sudamericana de Naciones", en un período de 15 años donde el 100% de las mercaderías estará libre de gravámenes.

La suscripción del acuerdo marca la culminación de un arduo camino de negociaciones que se había empantanado por diferencias comerciales entre Paraguay y Ecuador y Colombia.

Perú, socio del Mercosur, tiene por cuerda separada negociaciones para culminar un acuerdo con Uruguay, donde restan solucionar diferendos puntuales de las listas a desgravar.

Las fuentes señalaron como "significativo" la firma de ese documento el lunes cuando se reúna el Consejo de Ministros de Relaciones Exteriores de la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI) formada por Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Cuba, Chile, Ecuador, Perú, Paraguay, México, Venezuela y Uruguay.

En agosto de 2003, los cancilleres de la CAN (Ecuador, Colombia, Perú y Venezuela) y los del Mercosur (Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay) habían suscrito un compromiso político donde se subrayaron los propósitos de alcanzar un acuerdo que culmine en una zona de libre comercio que pueda catapultar el comercio ubicado en la actualidad en unos 6.000 millones de dólares.

Brasil, notoriamente, había impulsado este acuerdo entre los dos principales subgrupos de integración lo cual derivará, según todos los expertos, en una potencialización de América del Sur en otras negociaciones, como las del Area de Libre Comercio de las Américas (ALCA) que impulsan los Estados Unidos y ha despertado no pocas resistencias en el sur americano.

México por su parte, tiene acuerdos bilaterales de libre comercio con Chile y Uruguay y forma con Venezuela y Colombia el Grupo de los Tres (G-3) y se espera una resolución del Mercosur para una solicitud azteca de asociación. (*El Nuevo Herald, 14 de octubre de 2004*)

## CAFTA

**Protestas en El Salvador por tratado comercial con EEUU** - Decenas de campesinos y universitarios marcharon y bloquearon carreteras del país en demanda de la no ratificación del tratado comercial entre Centroamérica y Estados Unidos (CAFTA).

La policía no registró incidentes en las protestas del martes del Movimiento Popular de Resistencia 12 de Octubre (MPR-12), registradas por la mañana en al menos siete puntos del país.

Pedro Hernández, coordinador del Movimiento, dijo a la AP que grupos de campesinos bloquearon carreteras y uno de los dos principales puentes que conecta la región centro y este del país.

En la capital, universitarios bloquearon por varios minutos principales autopistas de la periferia norte y sur.

Otros grupos se concentraron en al menos dos puntos de la capital para protestar frente a la casa presidencial, cuya seguridad fue redoblada por agentes antimotines.

"Con el ingreso del tratado de libre comercio la producción agropecuaria va a ser desplazada y va a traer mayor pobreza, marginación, exclusión y desempleo", afirmó Hernández.

Dijo que para ellos "el tratado lejos de venir a resolver nuestros problemas, los va a profundizar más".

Indicó que el MPR-12 incrementará sus protestas en los próximos días para que la Asamblea Legislativa no apruebe el CAFTA.

El gobierno del presidente Tony Saca entregó a finales de septiembre a la Asamblea Legislativa el documento oficial para su pronta aprobación.

La ministra de Economía, Yolanda Mayora de Gavidia, dijo recientemente que espera que se agilice la aprobación, porque el tratado comercial es "un instrumento que debemos aprovechar, los beneficiados seremos todos", aseguró.

La funcionaria espera también que el CAFTA se ratifique en Estados Unidos poco después de los comicios presidenciales de noviembre en ese país. (*El Nuevo Herald, 12 de octubre de 2004*)

## Notas

### Una ALADI "relanzada" surge como opción al ALCA

Una institución como la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI) que durante 20 años ha sido como la "constitución política de la región" tiene la oportunidad ahora de convertirse en un organismo proactivo capaz de resolver los problemas que realmente preocupan a sus doce países miembros.

El momento clave se vivirá durante la reunión del Consejo de Ministros que se realiza este lunes en Montevideo cuando los cancilleres den el primer impulso y fijen los plazos para la creación de una zona de libre comercio en la región.

Lo que pretende ser el relanzamiento de la institución no puede venir en mejor momento luego de que el retraso de las negociaciones para un Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) ha estancado intereses que para naciones como Chile tienen vital importancia, puesto que considera que la agregación de acuerdos bilaterales no cumple de hecho con el conjunto de objetivos que el país persigue en una negociación hemisférica.

Es por eso que el fortalecimiento de ALADI viene a suplir el vacío del ALCA, que incluso puede persistir si es que, como se ha dicho, se retoman las conversaciones para este acuerdo hemisférico, luego de los comicios de Estados Unidos. Es que de todas maneras el nivel de ambición no es el mismo que se previó en sus inicios y ya hay materias que no se van a negociar en primera instancia.

Dentro de la ALADI, cuyo marco jurídico global y regulador descansa en el Tratado de Montevideo de 1980, existen aproximadamente 100 pactos entre sus 12 integrantes -Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Cuba, Chile, Ecuador, Perú, Paraguay, México, Venezuela y Uruguay- los que han permitido que actualmente el 87% de los productos se comercialicen con arancel cero entre todos los miembros. Esa cifra en dos años más quedará en un 97%, por lo que la fase de la liberalización arancelaria está prácticamente concluida.

A juicio del embajador de Chile ante la ALADI, Héctor Casanueva, si bien esta institución "ha funcionado bien" en el sentido de que durante 20 años ha sido como la constitución política que ha regulado la relación entre los miembros, no ha tenido una labor "proactiva". Es por eso que este 18 de octubre los cancilleres tomarán el toro por las astas y darán un mandato al comité de representantes

para que se inicie la construcción de un Espacio de Libre Comercio (ELC) entre las doce naciones que integran el organismo.

Casanueva manifiesta que éste es el paso que viene luego de que el tema de aranceles está superado “porque si se quedan sólo en la fase arancelaria, pero no resuelven el tema del comercio y del servicio, obviamente que no tendrán competitividad en el transporte para hacer crecer el comercio”.

Es así como, agotada esa vía arancelaria, se pretenden incorporar todos los elementos que no están incluidos dentro del área de preferencias de ALADI: servicios, inversiones, compras gubernamentales, normas técnicas y disciplina, mecanismos de solución de controversias y los demás elementos de facilitación de comercio que permitirán que esta zona económica se fortalezca.

Además, este ELC comprenderá materias de competitividad regional como la integración física, energética y digital; y de políticas de complementariedad productiva.

“Se trata de que ese automatismo del crecimiento del comercio se transforme en una entidad proactiva a través de la negociación de estos nuevos temas, de la cooperación y de la asistencia técnica a los países”, comenta Casanueva.

A juicio del embajador este consejo es crucial, porque se produce en un momento de relanzamiento del proceso de integración regional desde el punto de vista político.

Incluso, asegura que aunque se ha tratado de dar a entender que Chile es un país que está alejado de la región, la posición de La Moneda es la de una relación estrecha con el Mercado Común del Sur (Mercosur) a través de los acuerdos de libre comercio, con los demás países de América del Sur y asimismo con la propia ALADI.

Pero esta cita no sólo es importante por eso, sino también porque la iniciativa del ELC responde al hecho de que en el ámbito hemisférico no se ha podido llegar a un acuerdo en el ALCA para liberalizar sectores como servicios e inversiones; materias que, sin embargo, sí están dispuestos a negociar entre sí países de América Latina.

Y Chile se la estaba jugando ciento por ciento por el ALCA porque a pesar de que ostenta acuerdos comerciales con prácticamente todos los países americanos, este pacto puede colaborar en uniformar normas y disciplinas, incluyendo un mecanismo riguroso de solución de controversias. Además el ALCA se transforma en una buena alternativa para obtener acceso y disciplinas rigurosas en exportación de servicios, inversión chilena en el exterior y acceso a mercado de compras públicas en el Mercosur y el Área Andina.

“Un escenario regional con mayores disciplinas comerciales, con mecanismos prestigiados de solución de controversias, aseguraría un clima predecible y estable para exportaciones e inversiones en el continente, favoreciendo a todas las economías pero, en particular, a aquellas con una mayor vocación de apertura”, ha señalado reiteradamente el titular de la Dirección General de Relaciones Económicas Internacionales, Osvaldo Rosales.

Por eso no es casual que ante un ALCA que no tiene avances desde febrero pasado y cuyos negociadores ya lo habían reducido a un ALCA light, Chile se la juegue por reforzar la ALADI que es la instancia donde puede ir zanjando aquellos temas que no se han podido concretar a nivel del pacto hemisférico.

Sobre todo en el afán de dotar de mayor certidumbre a las empresas que exportan a los países vecinos, especialmente Pymes, que son las que se enfrentan a la mayor cantidad de barreras para arancelarias a la hora de enviar sus productos a los mercados de la región.

“En la ALADI es donde se fortalecerán aquellos sectores que a nosotros nos interesan en estos momentos que son servicios, inversiones, compras públicas, integración física, digital y energética y eso nos permitirá crear un espacio de competitividad a partir de una nueva zona de libre comercio”, sostiene Casanueva.

He ahí la clave del consejo de este lunes. “Nosotros tenemos una fuerte apuesta por el fortalecimiento de la ALADI, esta es una decisión política tomada”, asevera. *(Sela.org, 15 de octubre de 2004)*



## **Mobilización continental contra el ALCA**

**Para saber de la movilización y actividades de la campaña contra el ALCA consulte la pagina web de la Alianza Social Continental**

<http://movimientos.org/noalca/> [www.asc-hsa.org](http://www.asc-hsa.org)

**Para mandar contribuciones, críticas o pedir subscripción, escriba a [msilvia@uol.com.br](mailto:msilvia@uol.com.br)**